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C’est au nom de l’ensemble des médecins de l’institut Camille Miret que je 
vous souhaite la bienvenue. 

Vous avez choisi de rejoindre cet établissement et nous vous en remercions 

chaleureusement.  

Vous débutez auprès de nous une expérience professionnelle qui je l’espère 
vous sera enrichissante, ou plutôt devrais- je dire “passionnante”. 
 

En effet, quel que soit notre fonction au sein de cette institution, nous 

partageons désormais un objectif commun. Celui de contribuer à la santé de 

nos patients dans le respect des valeurs portées par l’association, le RESPECT,  
l’ACCUEIL et la SOLIDARITE. 

Aussi, dans les rouages d’un établissement de santé comme le nôtre, chaque 
pièce compte et il convient à chacun de trouver sa juste place.  

Et c’est en cela, je trouve que nous pouvons qualifier notre investissement 
professionnel de “passionnant”. 
 

Aussi, je vous souhaite de bénéficier d’un accueil aussi qualitatif que celui dont 
j’ai bénéficié lorsque j’ai moi- même rejoint l’établissement il y a deux ans. 

En prenant mes fonctions au sein de l’Institut Camille Miret, j’ai eu le plaisir de 
rejoindre des équipes qualifiées et compétentes, en demande de renouveler 

leurs savoirs et de maintenir un dynamisme propre aux institutions en bonne 

santé. 

Mais j’ai également eu le sentiment de rejoindre une histoire et de m’inscrire 
progressivement dans la continuité d’une vision singulière du soin 
psychiatrique. 

En effet, l’Institut possède une histoire remarquable qui aura marquée 

l’évolution de la prise en charge des pathologies psychiques en France. 



D’abord nommé “Asile médico- agricole” au XIXe siècle, puis “Maison de santé 
médico- agricole” en 1906, l’établissement a été l’un des premiers à proposer 
la gestion d’une exploitation agricole comme véritable médiation du soin.  

L’investissement des patients dans les différents travaux agricoles permettait 
d’éprouver “une autre condition d’existence” soulageant de manière 
significative la souffrance psychique et le sentiment d’exclusion. 

Cette démarche constituait un modèle novateur pour l’époque. Elle fût 
soutenue par le Dr Jean- Pierre Falret qui en ventât les mérites et en suggéra le 

déploiement auprès des instances politiques de son époque. 

C’est ainsi que, ici à Leyme, se sont jouées les premières heures de ce qui 

prendra le nom dès les années 50 de la “Psychothérapie Institutionnelle”. 
Pratique qui a façonné le visage de la psychiatrie de secteur que nous 

connaissons aujourd’hui. 

C’est cette approche du soin psychiatrique qui pose comme principe que le 

patient n’accède pas aux soins “dans une institution” mais bien “à travers une 
institution”. 

Et que c’est cette institution qui, par son organisation garantie l’accès à un 
éprouvé différent, jusque-là parfois inconnu des patients. 

Un éprouvé qui a permis la sortie du statut historique “d’exilé” de nos patients 
vers celui de citoyen intégré au groupe social. 

Aussi, quel que soit le service dans lequel vous évoluerez, quel que soit le 

poste que vous occuperez, je vous souhaite de vous imprégner ce cette 

singularité historique de notre établissement. 

Car elle transparaît encore à travers l’expertise et l’assurance de ceux qui ont 
reçu une formation parfois “transgénérationnelle” de la pratique du soin par 
ces modalités. 

Cette organisation institutionnelle a perduré de nombreuses années mais les 

réformes successives de l’organisation des soins psychiatriques ont 
progressivement laissé place à d’autres modalités. Non sans déception. 

Aujourd’hui, nous avons donc à nous adapter à ce changement notable de cap 

constaté depuis plusieurs décennies. 

Et puisque j’aime à reprendre ce dicton philosophique qui dit que “dans la vie, 
la seule chose qui ne change pas c’est le changement”, j’ai espoir que nous 



parviendrons à nous adapter aux nouvelles aspirations de nos tutelles tout en 

conservant le respect de nos valeurs, de l’éthique et de la déontologie sur 
lesquelles se fondent nos pratiques. 

Aussi l’enjeux du chapitre que nous allons aujourd’hui écrire ensemble au sein 
de l’Institut Camille Miret, semble être celui d'allier la force de notre histoire 

avec les nouvelles attentes d’une société qui change et qui présente de 
nouveaux besoins. 

Et c’est à mon sens forts d’une cohésion confiante autour de notre direction et 
reliés ensemble autour de ses valeurs qui font notre identité que nous 

parviendrons à maintenir ensemble la qualité historique des soins au sein de 

l’Institut Camille Miret. 

 

 

 


